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Знания помогают расти
Свердловские предприниматели рассказали, что им дает обучение в «Школе фермера»

«БЕРЁЗОВСКИЙ АРИСТОКРАТ» ИДЕТ В НАРОД

Другая ученица «Школы 
фермера» – Жанна Захарова из 
Берёзовского – продолжает де-
ло родителей, которое они на-
чали 20 лет назад, – выращива-
ет лук-шалот. Он известен тем, 
что растет «гнездами», в ка-
ждом из которых может быть 
до 15  луковиц, соответствен-
но, урожайность у этого сорта 
выше, чем у остальных. Кро-
ме того, он устойчив к сурово-
му уральскому климату и забо-
леваниям и хорошо хранится. 
В 2015 году предприниматель 
зарегистрировала свой, ураль-
ский, сорт лука-шалота с бла-
городным названием «Берёзов-
ский аристократ».

На следующем этапе сверд-
ловчанка начала выращивать 
семена чеснока при помощи 
специалистов Уральского госу-
дарственного аграрного универ-
ситета (УрГАУ). В планах у Жан-
ны – выводить и регистрировать 
новые сорта чеснока, которые 
будут более устойчивыми к хо-
лодам и давать больше урожая.

Урожай на ферме уже доста-
точно большой: в год с одного 
участка собирают около 5 тонн 
семян лука. Этого хватает, что-
бы засадить 15-20 гектаров зем-
ли. Семена покупают садоводы 
и другие фермерские хозяйства. 
Одна из причин, по которой 
Жанна Захарова решила прой-
ти обучение в «Школе ферме-

ра», – желание найти новых кли-
ентов и партнеров.

– «Школа фермера» дает та-
кую возможность: узнать фер-
меров области, познакомиться с 
ними. Еще она дает конкретные 
и полезные знания. Сейчас ча-
сто появляются новые техноло-
гии, и нужно быть в курсе, смо-
треть, как кто работает. Хорошо, 
что есть взаимодействие со сту-
дентами УрГАУ, это дает пони-
мание, где искать работников, – 
рассказала предприниматель.

Последний момент осо-
бенно важен для фермеров: 
сельхоз индустрия, как и многие 
другие отрасли, столкнулась с 
дефицитом кадров.

– У людей есть стереотип, 
что сельское хозяйство – это 
когда ты выходишь, копаешься 
в земле, возишься с животны-
ми. А на самом деле со всей этой 
механизацией аграрий – это все 
равно что айтишник, который 
просто управляет процессом. 
Нужно привлекать туда моло-
дежь, рассказывать, что это ин-
тересное, перспективное на-
правление, в том числе в плане 
научных достижений. Напри-
мер, мы работали 10 лет с на-
шими сортами, и теперь у нас 
есть патент. Это наше селекци-
онное достижение, – отметила 
Жанна Захарова.

Среди 35 учеников пятого сезона «Школы фермера» немало 
аграриев с необычной специализацией. Павел ПЕТРОВ 
из Ирбитского района (о котором мы рассказывали 
в предыдущих номерах) выращивает и продает тыквы, Лариса 
БЕРСТЕНЕВА и ее муж из села Талица держат перепелиную 
ферму, которая привлекает туристов со всего региона, а Жанна 
ЗАХАРОВА выращивает посадочный материал для лука-шалота 
«Берёзовский аристократ» по уникальной технологии. Ученики 
и выпускники «Школы фермера» рассказали «ОГ», почему 
решили пройти обучение и как новые знания помогают им 
в развитии своих хозяйств.

НА ФЕРМУ – ЗА ВКУСАМИ И ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ

Крестьянско-фермерское хо-
зяйство Берстеневых было со-
здано в 2013 году. Сейчас на фер-
ме выращивают пшеницу, рапс 
и люцерну, разводят лошадей и 
пчел. С 2019 года Берстеневы так-
же разводят перепелов, сейчас на 
ферме более 15 тысяч птиц, кото-
рые ежегодно дают 200 тысяч яиц 
и более 600 килограммов мяса. С 
2020 года предприниматели раз-
вивают еще одно перспективное 
направление – сельский туризм с 
элементами гастротуризма.

– Мы хотели бы расширять 
это направление, планируем за-
являться на грант. У нас уже есть 
опыт: мы приглашаем шеф-по-
вара, который готовит из нашей 
продукции великолепные блю-
да. Приглашаем артистов из Ку-
рьинского центра досуга. Сейчас 
мы обращаем больше внимания 
на качество, а не на количество. 
Чтобы поставить такие туры на 
поток, нужно больше опыта, зна-
ний, – рассказала «ОГ» управляю-
щая КФХ «Перепелиная ферма» 
Лариса Берстенева.

Эти знания она сейчас приоб-
ретает в «Школе фермера». Агро-
туризм входит в число тем, кото-
рые обсуждают на занятиях. Кро-
ме того, в этом году преподавате-
ли читают лекции о птицевод-
стве.

– Я видела результаты пре-
дыдущих выпусков: люди ста-
новятся более грамотными в 
вопросах сельскохозяйствен-
ной деятельности. Я понимала, 
что есть определенные момен-
ты, которые мне тоже интерес-
ны. Тем более что нынешний 
сезон ориентирован именно на 
птицеводов. Очень удобно, что 
лекции проходят дистанцион-
но, их можно послушать в лю-
бое время. Там собираются лю-

ди, которые все ориентирова-
ны на фермерское хозяйство. 
Есть возможность посетить 
другие фермы, познакомить-
ся с теми, кто уже чего-то до-
стиг, и, наоборот, понять, в ка-
ком направлении, может быть, 
не стоит двигаться. Происходит 
обмен опытом. Думаю, все по-
лученные навыки со временем 
пригодятся. Я считаю, что лю-
бое обучение полезно, – отме-
тила фермер.

КЛУБНИЧНАЯ ПСИХОТЕРАПИЯ

Выпускница прошлого сезо-
на «Школы фермера» Виктория 

Колпакова уже применяет по-
лученные знания. В течение не-
скольких лет она выращивает 
клубнику на сити-ферме в Ека-
теринбурге. Такие фермы появи-
лись в России сравнительно не-
давно, но пользуются все боль-
шей популярностью.

– Я решила заниматься клуб-
никой, потому что хотелось вы-
ращивать продукцию, которая 
приносит удовольствие, счастье, 
радость в нашу жизнь. Сити-фер-
мерство позволяет выращивать 
клубнику без дополнительных 
затрат, которые возникают при 
выращивании ягод на земле. На 
Урале очень сложно создать пра-
вильные условия для того, что-
бы выросла вкусная, красивая, 
настоящая клубника, так как это 
все-таки ягода, которая растет в 
солнечных, теплых регионах, – 
рассказала предприниматель.

Тем не менее ей удалось со-
здать подходящие условия, мак-
симально приближенные к есте-
ственным. Ягоды опыляются 
шмелями, а специальные свето-
диодные лампы поддерживают 
необходимое освещение.

– Ягода получилась очень 
сладкая и вкусная. Мы исполь-
зовали два сорта – голландский 
и итальянский. Голландский бо-
лее душистый, сладкий, привле-
кательный для самого капризно-
го клиента. У итальянского высо-
кая производительность, но он 
с кислинкой. В северных регио-
нах она хуже продается. Покупа-
телю там хочется сладких, души-
стых ягод. Мы решили попробо-
вать, что пойдет на Урале: оказа-
лось, что «голландцы» все-таки 
победили, – рассказала Виктория 
Колпакова.

Перед тем, как открыть си-

ти-ферму, она ознакомилась с 
опытом коллег из Новосибирска, 
Москвы и Тюмени и изучила це-
левую аудиторию. Многие горо-
жане приходят на клубничную 
ферму, чтобы просто отдохнуть 
от суеты, посмотреть на ягоды и 
послушать жужжание шмелей.

– Мы проводим экскурсии, 
которые для многих как психо-
терапия. Люди готовы находить-
ся там и просто отдыхать, созер-
цая цветение, слушая гул шме-
лей. Многие просто приходят и 
сидят, отдыхают. Для детей эти 
экскурсии – просто потрясение. 
Они видят, что ягода растет поч-
ти без всякого труда и не нужно 
больших усилий, которые нуж-
ны на садовых участках. Было не-
сколько случаев, когда у детей по-
высилась успеваемость благода-
ря нашей клубнике. Когда они 
просились к нам на экскурсию, 
у родителей условие было одно: 
закрыть долги по какому-нибудь 
предмету. Один мальчик закрыл 
географию, историю, литературу 
на четыре, чтобы прийти к нам, – 
поделилась фермер.

Сейчас площадь сити-фер-
мы составляет 24 квадратных ме-
тра, с которой Виктория Колпа-
кова хотела бы собирать 400 ки-
лограммов за год, но пока меша-
ет высокая стоимость электро-
энергии. Тем не менее дело раз-
вивается, в том числе благодаря 
знаниям, полученным в «Школе 
фермера».

– Я пошла на четвертый по-
ток, потому что там был блок 
«Растениеводство». Образования 
агронома у меня нет, потому я хо-
тела получить эти знания. Было 
очень интересно изучать много-
летние культуры, знакомиться 
с нашим аграрным университе-
том, – рассказала предпринима-
тель.

НАД МАТЕРИАЛАМИ СТРАНИЦЫ РАБОТАЛИ МАКСИМ НАЧИНОВ, МИХАИЛ БАТУРИН

Валерий и Лариса Берстеневы успешно развивают свое дело с 2013 года

На своей сити-ферме Виктория Колпакова выращивает голландский сорт 
клубники – самый сладкий и душистый

Жанна Захарова улучшает семейную ферму, которую основали 
ее родители 20 лет назад
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